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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Crimen organizado clona Jeeps que usa el Ejército 
En la masacre entre Los Tlacos y La Familia en Guerrero los narcos llevaban un vehículo 
que simulaba ser de la Secretaría de la Defensa; buscan transitar libremente y confundir 
a sus rivales 
 

 
Cazan a grupo de hackers que atacó en México 
Avanza la operación Cronos 
 

 
Proponen duplicar aguinaldo 
Impulsa Morena pago de 30 días 
 

 
Revancha del narco si no llega el Ejército a Totolapan: Curas 
Inseguridad. Aunque continúa la violencia en Guerrero y se recrudece en algunos puntos 
del estado, la tregua que pactó la iglesia sí funciona en Chilpancingo: En 10 días, cero 
asesinatos y reactivan transporte 
 

 
AMLO: Padeció el país por años el yugo de FMI-BM  
“Ahora nos respetan, aunque no les guste nuestra política” 
 

 
Advierte la Fed sobre riesgo de “recortes rápidos” 
Minutas. Miembros del Comité señalan su preocupación por actuar demasiado pronto 
para reducir las tasas en EU 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

 
Imponen salarios contractuales récord de aumento desde el 2001 
Alcanzan en promedio 2.9% real, el mayor en 22 años 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Corte ayudaba a frenar liberaciones: Obrador; juristas acusan 
violación a autonomía judicial  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/corte-nos-ayudaba-a-frenar-liberaciones/1637142 
El presidente Andrés Manuel López Obrador reconoció que su gobierno era 
apoyado desde la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) para 
intervenir en los casos judiciales de su interés. Cuando estaba el ministro 
Zaldívar de presidente de la Corte había más recato. Todavía cuando había 
un asunto así de este tipo (como el de Emilio Lozoya), nosotros –
respetuosamente– interveníamos, porque es que no sólo es la libertad aun 
cuando se trate de libertad domiciliaria para políticos, sino la delincuencia 
organizada con mucho poder”, afirmó en su conferencia matutina. 
Recordó que recientemente han ocurrido casos en los que jueces 
“protegen” y ordenan que se libere a un delincuente en 24 horas e incluso 
en sábado, por lo que las autoridades tienen que estar pendientes para ver 
si los implicados tienen otras órdenes de aprehensión, lo que sí ha sucedido 
y así se ha evitado que salgan de prisión. 
 
Reformas del FMI “nos arruinaron”, pero ya no nos imponen 
nada: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2024/02/22/economia/021n1eco 
México no tuvo en las últimas cuatro décadas una política económica 
propia, elaborada de acuerdo a las necesidades del país, sino que fue 
dictada por el Fondo Monetario Internacional (FMI), aseguró el presidente 
Andrés Manuel López Obrador. Ahora, afirmó, ese organismo multinacional, 
al igual que el Banco Mundial (BM), han sido respetuosos, pues ya no nos 
imponen nada. Al FMI, al BM y a las empresas calificadoras de deuda 
posiblemente no les guste nuestra política, añadió el mandatario, al hablar 
sobre el manejo de la deuda pública en su gobierno. Pero afortunadamente 
no hay una crisis, no dependemos del FMI, reiteró.  
 
 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/corte-nos-ayudaba-a-frenar-liberaciones/1637142
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A partir del estallido de la deuda externa en América Latina en la década de 
los años 80 del siglo pasado, México comenzó a firmar cartas de intención 
que lo comprometían a realizar cambios en su política económica a cambio 
de respaldo financiero de los organismos internacionales, recordó ayer el 
presidente López Obrador. 
 
PAN y PRI piden a AMLO explicar su “intervención” en el Poder 
Judicial por medio de Zaldívar  
https://www.milenio.com/politica/pan-y-pri-piden-a-amlo-explicar-su-intervencion-en-el-
poder-judicial 
Los grupos parlamentarios del PAN y del PRI en la Cámara de Diputados 
emplazaron al presidente Andrés Manuel López Obrador a aclarar cómo y 
en qué casos del Poder Judicial intervino a través del ministro Arturo 
Zaldívar como presidente de la Corte. En su conferencia de prensa de este 
miércoles, el mandatario reveló que, durante la gestión de Zaldívar, él podía 
intervenir “de forma respetuosa” en casos como el del ex director de Pemex, 
Emilio Lozoya, para evitar que políticos o integrantes de la delincuencia 
organizada obtuvieran su libertad. Interrogado al respecto, el coordinador 
de la bancada priista en el Palacio de San Lázaro, Rubén Moreira, advirtió 
que, para evitar malas interpretaciones, López Obrador debe aclarar la 
situación. “Yo creo que lo tiene que aclarar, o sea, el diálogo entre los 
poderes se tiene siempre que transparentar, siempre, porque entonces se 
presta a malas interpretaciones. Entonces se tiene que aclarar eso”, dijo. 
 
Proponen duplicar aguinaldo  
https://www.reforma.com/proponen-duplicar-aguinaldo/ar2761428?v=2 
El senador morenista y líder minero Napoleón Gómez Urrutia propuso una 
reforma para que por ley se duplique el pago de aguinaldo y pase de 15 a 30 
días. 
 
Tómbola de Morena ‘elige’ a familiares y amigos  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/tombola-de-morena-elige-a-familiares-y-amigos/ 
Mediante una tómbola, Morena “eligió” a quienes integrarán las listas de 
plurinominales para la Cámara de Diputados y el Senado, en la que salieron  

https://www.milenio.com/politica/pan-y-pri-piden-a-amlo-explicar-su-intervencion-en-el-poder-judicial
https://www.milenio.com/politica/pan-y-pri-piden-a-amlo-explicar-su-intervencion-en-el-poder-judicial
https://www.reforma.com/proponen-duplicar-aguinaldo/ar2761428?v=2
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/tombola-de-morena-elige-a-familiares-y-amigos/


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
beneficiados familiares de funcionarios, intelectuales y caricaturistas afines 
al movimiento de la Cuatra Transformación. Jesús Ramírez Cuevas, vocero 
de la Presidencia; el caricaturista Rafael Barajas, El Fisgón, Jorge Gómez 
Naredo, editor de Polemón, y José Ramiro López Obrador, hermano del 
presidente Andrés Manuel López Obrador, resultaron electos.  
Sin embargo, los primeros lugares en las listas, que tienen casi garantizado 
un sitio en el Congreso, están reservados para designación directa. La 
Comisión Nacional de Elecciones reservó algunos puestos de las listas de 
representación proporcional, sin especificar el número, para acciones 
afirmativas y otros por estrategia política, por lo que el listado final será dado 
a conocer a más tardar este jueves. 
 
Preocupa a INE el crimen en 4 estados  
https://www.reforma.com/preocupa-a-ine-el-crimen-en-4-estados/ar2761329?v=4 
El Instituto Nacional Electoral (INE) advirtió sobre el riesgo de instalación de 
casillas en 14 distritos, ubicados en cuatro estados, principalmente por la 
presencia del crimen organizado y por problemas sociales y agrarios. 
 
Inflación en México desacelera; se ubicó en 4.45% en primera 
quincena de febrero: Inegi  
https://www.milenio.com/negocios/inflacion-en-mexico-en-primera-quincena-de-febrero-
2024-inegi 
La inflación en México bajó en la primera quincena de febrero al ubicarse en 
4.45 por ciento a tasa anual, aunque aún permanece por encima de la meta 
oficial de 3 por ciento del Banxico, luego de que el Índice Nacional de Precios 
al Consumidor (INPC) cayó 0.10 por ciento, informó el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi). 
 
Cazan a grupo de hackers que atacó en México; avanza la 
Operación Cronos  
https://www.excelsior.com.mx/dinero/desenmascaran-a-hackers-banda-lockbit-afecto-a-
mexico/1637138 
Además de interrumpir las actividades del grupo cibercriminal LockBit, la 
Operación Cronos, realizada por autoridades de diez países, expuso los alias  

https://www.reforma.com/preocupa-a-ine-el-crimen-en-4-estados/ar2761329?v=4
https://www.milenio.com/negocios/inflacion-en-mexico-en-primera-quincena-de-febrero-2024-inegi
https://www.milenio.com/negocios/inflacion-en-mexico-en-primera-quincena-de-febrero-2024-inegi
https://www.excelsior.com.mx/dinero/desenmascaran-a-hackers-banda-lockbit-afecto-a-mexico/1637138
https://www.excelsior.com.mx/dinero/desenmascaran-a-hackers-banda-lockbit-afecto-a-mexico/1637138


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
de casi 200 hackers afiliados a dicha organización, quienes podrían ser 
perseguidos por la ley. La Agencia Nacional del Crimen del Reino Unido, que 
asumió el control del sitio web de LockBit, publicó una lista de implicados 
en ataques alrededor del mundo entre 2022 y 2024, incluidas instituciones 
y empresas mexicanas, como el Aeropuerto Internacional de Querétaro y 
Grupo DINA, S.A. Estas entidades fueron infectadas por el ransomware del 
grupo, que las extorsionó para liberar su información. 
A diferencia de otras operaciones, las autoridades buscan evidenciar a todo 
aquel que participó con este grupo cibercriminal, con la intención de 
arrestarlos o de intimidarlos para que dejen sus actividades. 
Para convertirse en afiliados, los prospectos tenían que pasar con éxito una 
entrevista y dejar un depósito de un bitcoin, una medida destinada a 
protegerlos de las autoridades y expertos en ciberseguridad. 
 
Interpone ASF dos nuevas denuncias penales contra Conade de 
Ana Guevara, por presuntos desfalcos de casi 400 mdp  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/interpone-asf-dos-nuevas-denuncias-penales-
contra-conade-que-preside-ana-guevara-por-presuntos-desfalcos-de-casi-400-mdp/ 
La Auditoría Superior de la Federación (ASF), a cargo de David Colmenares, 
interpuso dos nuevas denuncias penales contra la Comisión Nacional de 
Cultura Física y Deporte (Conade), que preside Ana Gabriela Guevara. 
Se trata de dos recursos legales que se unen a uno ya presentado en agosto 
de 2023, y que fueron interpuestos el pasado 19 de febrero de este 2024, 
según información del propio órgano fiscalizador. En la primera denuncia 
se acusa a la dependencia de la exvelocista mexicana de presuntos 
desfalcos por irregularidades detectadas en la auditoría 143-DS Conade, 
realizada a la Cuenta Pública 2020, por probables daños al erario por 377 
millones de pesos. El mencionado informe revela irregularidades por pagos 
con recursos públicos a quienes no son miembros del Sistema Nacional del 
Deporte, así como por aceptar equipos tecnológicos con características 
diferentes y de menor calidad que los pagados. 
También se integró a la carpeta de denuncia, la auditoría 141-DS, también 
de la cuenta pública 2020, en la que se acusa a la dependencia de contar 
con debilidades serias en la ejecución del gasto público. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/interpone-asf-dos-nuevas-denuncias-penales-contra-conade-que-preside-ana-guevara-por-presuntos-desfalcos-de-casi-400-mdp/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/interpone-asf-dos-nuevas-denuncias-penales-contra-conade-que-preside-ana-guevara-por-presuntos-desfalcos-de-casi-400-mdp/


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
Crimen organizado clona Jeeps que usa el Ejército  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/crimen-organizado-clona-jeeps-que-usa-el-
ejercito/ 
Los Jeep Rubicon del Ejército Mexicano llamaron la atención de los grupos 
criminales de Guerrero, que los empezaron a clonar como una estrategia 
para desplazarse por la sierra para controlar territorios y confundir a la 
población. Las pocas unidades con las que cuenta la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena) fueron utilizadas para llegar al puerto de 
Acapulco durante la emergencia por el huracán Otis, lo que pudo haber 
generado interés de las células delincuenciales en contar con este tipo de 
vehículos todo terreno, reportaron autoridades militares. Específicamente 
de Los Tlacos, quienes tras un enfrentamiento con La Familia Michoacana, 
en el municipio de San Miguel Totolapan que dejó al menos 12 muertos, 
exhibieron un video en redes sociales en el que se observa el paso de un 
convoy de sus sicarios encabezada por un Jeep Rubicon militar falso. 
 
Auditorías a grandes contribuyentes generaron ingresos por 
$1.2 billones  
https://www.jornada.com.mx/2024/02/22/economia/020n1eco 
Las auditorías y revisiones a grandes contribuyentes durante los últimos 
cinco años han generado ingresos públicos por un billón 216 mil 808.7 
millones de pesos, de acuerdo con el Servicio de Administración Tributaria 
(SAT). Se trata de una cantidad que, comparativamente, equivale a 2.8 veces 
el presupuesto para educación pública de este año, que es de 430 mil 
millones de pesos. El SAT destacó que la recaudación fue histórica y se 
alcanzó sin el incremento o creación de nuevos impuestos, gracias a 
acciones enfocadas al combate a la corrupción y la impunidad, al eliminar 
la condonación de impuestos para lograr un piso parejo. El año pasado, a 
raíz de revisiones a las cuentas de empresas que facturan más de mil 500 
millones de pesos al año, el fisco recuperó 248 mil 651 millones de pesos que 
los grandes contribuyentes no entregaron de entrada, e implicó la 
regularización total o parcial de 918 de ellos, agregó en un comunicado. 
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Elude China aranceles de EU vía México.- FT  
https://www.reforma.com/elude-china-aranceles-de-eu-via-mexico-ft/ar2761364?v=2 
China está enviando más productos a Estados Unidos a través de México, 
eludiendo los elevados aranceles impuestos por la Administración de 
Donald Trump y que el Gobierno de Joe Biden mantiene, según un análisis 
de datos comerciales realizado por el Financial Times (FT). 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/el-universal-fuera-de-la-mananera/ 
Como diría un clásico “es público y notorio” que el presidente López Obrador 
ve a la titular del Poder Judicial, la presidenta de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación, Norma Lucia Piña, como una adversaria; sin embargo, 
nos hacen ver, ayer le extendió un reconocimiento que, el mismo clásico 
diría, es un “timbre de honor”. El titular del Poder Ejecutivo reveló que 
durante el mandato del ministro Arturo Zaldívar como presidente de la 
Suprema Corte de Justicia recibía la encomienda del Poder Ejecutivo de 
hablar con los jueces para que “ayudaran”. “Cuando el ministro Zaldívar 
estaba de presidente de la Corte había más recato. Todavía, cuando había 
un asunto así de ese tipo, de este tipo, nosotros respetuosamente 
interveníamos, porque es que no sólo es la libertad, aun cuando se trate de 
libertad domiciliaria, para políticos, sino la delincuencia organizada, con 
mucho poder… pero cuando se daban estos hechos y estaba Zaldívar, se 
hablaba con él y él podía, respetuoso de las autonomías de los jueces, pero 
pensando en el interés general, pensando en la justicia, en proteger a los 
ciudadanos ante el crimen, hablaba con el juez y le decía: ‘Cuidado con 
esto’… entonces, él ayudaba. Llega la señora Piña y dice: ‘Los jueces son 
autónomos’…, o sea, licencia para robar, o sea, hagan lo que quieran, porque 
así tiene fuerza al interior del Poder Judicial”. Vaya regalo que recibió la 
ministra Piña, el reconocimiento de que no recibe recomendaciones de otro 
Poder de la Unión, y de que defiende el que los jueces sean autónomos. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2024-02-22/op266169?pc=102 
MUY INCÓMODO debe haberse sentido Arturo Zaldívar ahora que Andrés 
Manuel López Obrador reveló que podía intervenir en decisiones que 
competían al Poder Judicial. 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/el-universal-fuera-de-la-mananera/
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_2021 
Que después de las encuestas y los arreglos políticos, ayer por la noche y al 
filo de la fecha límite, que vence este jueves, el INE que preside Guadalupe 
Taddei validó los cambios que las coaliciones pidieron de último momento 
para ir de la mano en la elección federal: Morena llevará prioridad en la 
Cámara de Diputados y en el Senado, mientras que en la oposición el PRI 
tendrá más escaños y el PAN liderará en San Lázaro. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
¿Por qué se fue de golpe la fiscal de Guerrero?  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/por-que-se-fue-de-golpe-la-
fiscal-de-guerrero/ 
De manera inesperada y sin dar ninguna explicación públicamente, la fiscal 
de Guerrero solicitó una licencia de seis meses sin goce de sueldo, en medio 
de la peor crisis de violencia y narco-política que vive el estado. Para Sandra 
Luz Valdovinos Salmerón, la exfiscal guerrerense, la tercera fue la vencida. 
Ella no formaba parte del grupo político de Félix Salgado Macedonio, el 
senador morenista y papá de la gobernadora, quien es el mandamás en el 
estado. Salgado Macedonio quería poner de fiscal a su operador Ludwig 
Reynoso (el tristemente célebre funcionario que brindaba e inauguraba en 
Acapulco un foro minero la misma noche que el huracán Otis ya estaba 
encima del puerto). Pero no lo dejaron y lo tuvo que colocar en la Secretaría 
de Gobierno estatal. La Fiscalía quedó encomendada al secretario de la 
Defensa Nacional, general Luis Cresencio Sandoval, quien para intentar 
pacificar el estado mandó a la teniente coronel Sandra Luz Valdovinos 
Salmerón, especializada en justicia militar. Así que cuando llegó al cargo y le 
pidieron reportarle a la gobernadora y a su papá, ella se negó y les dijo que 
su jefe era el general secretario. Esa fue la primera. 
 
Mario Maldonado 
Las frustraciones de Claudia Sheinbaum  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/las-frustraciones-de-claudia-
sheinbaum/ 
Quienes han tenido diálogos francos con Claudia Sheinbaum 
recientemente, a partir de que Andrés Manuel López Obrador le entregó el 
“bastón de mando”, dicen que se percibe la frustración que carga porque el 
acto simbólico de transmisión de poder que se llevó a cabo el 18 de 
septiembre pasado no fue tal.  
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“Me dio el bastón, pero no el mando”, reconoce en privado y en confianza la 
aspirante presidencial. “Es como una varita mágica sin poderes”, agregan 
algunos de sus cercanos. A Claudia Sheinbaum le han tocado tiempos 
difíciles, como era de esperarse para quien aspira a suceder a uno de los 
presidentes más carismáticos y populares de la historia como López 
Obrador, pero se han exacerbado al grado de colocarla como una candidata 
vulnerable. A Sheinbaum la desgastó el proceso interno de Morena, del cual 
salió triunfadora en una serie de encuestas que levantaron dudas.  
Sobre todo, se generaron fisuras dentro del movimiento. Durante su 
campaña para resultar la “corcholata” ganadora se enfrentó directamente 
con el excanciller Marcelo Ebrard, quien impugnó el proceso y documentó 
irregularidades, pero también lo hizo en su momento con Ricardo Monreal 
y Adán Augusto López, los otros dos morenistas que participaron en la 
contienda. 
 
Salvador García Soto 
Mal ánimo y tensión permean en el equipo de Sheinbaum  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/mal-animo-y-tension-
permean-en-el-equipo-de-sheinbaum/ 
Para estar arrancando con una ventaja tan amplia como la que presumen 
en sus encuestas, que llegan a arrojar hasta 30 puntos de diferencia con el 
segundo lugar, el ambiente en el equipo más compacto de campaña de la 
candidata presidencial de Morena, Claudia Sheinbaum, se siente demasiado 
tenso y exacerbado, con choques y molestias entre sus distintos operadores, 
mientras a la doctora, según comentan fuentes internas de su campaña, se 
le ve “enojada, irritable y algo desesperada” en las reuniones de trabajo y 
planeación con su equipo. Pareciera como si la enorme ventaja que 
presumen en sus sondeos y en los que publican cada semana distintos 
medios —que por cierto en las encuestas de varios medios ya no dicen 30, 
sino entre 20 y 15 puntos—, no estuviera generando un ambiente de 
tranquilidad y confianza entre el equipo de la candidata oficialista, donde 
abundan las quejas, las diferencias entre colaboradores y las pugnas de 
poder entre distintos bloques, mientras a la doctora se le ve demasiado 
presionada por los temas y definiciones internas de Morena, en donde las  
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inconformidades y las amenazas de ruptura abundan por la definición de 
las candidaturas a cargos de elección, tanto federales como locales. 
 
Héctor de Mauleón 
Zaldívar, un efecto corruptor de la independencia judicial  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/zaldivar-un-efecto-corruptor-
de-la-independencia-judicial/ 
El presidente López Obrador reconoció ayer que, cuando Arturo Zaldívar fue 
ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, él le pidió 
intervenir en ciertos procesos judiciales para influir en las decisiones de los 
jueces. Cuando “estaba Zaldívar —confesó el Presidente— se hablaba con él 
y él… respetuoso de las autonomías de los jueces pero pensando en el 
interés general, pensando en la justicia, en proteger a los ciudadanos ante 
el crimen, hablaba con el juez y le decía ‘cuidado con esto’”. (Lamentó que 
con Norma Piña no fuera igual). “Él ayudaba”, recalcó el Presidente, quien 
aseguró que, si Zaldívar siguiera en el cargo, “Emilio Lozoya Austin no 
hubiera continuado con sus procesos penales en prisión domiciliaria ni se 
hubiera orden ado desbloquear las cuentas bancarias de Linda Cristina 
Pereyra Gálvez, esposa de Genaro García Luna”. 
 
Carlos Marín 
Zaldívar, el topo de AMLO en la Corte  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/zaldivar-el-topo-de-
amlo-en-la-corte 
Encargado por Claudia Sheinbaum para armar un proyecto cuatrotero de 
reforma al Poder Judicial (porque ahora dice que el Poder que encabezó 
representa un sistema “de injusticia”), Arturo Zaldívar fue exhibido ayer por 
el presidente López Obrador como su agente encubierto que intimidaba 
jueces para imponer sentencias. No es la primera vez que lo balconea: ya 
contó que, cuando andaba en campaña, el entonces titular de la Suprema 
Corte le mandó decir que contara con él, toda vez que simpatizaba con su 
movimiento.  
Sobre la decisión del juez que ordenó la excarcelación de Emilio Lozoya para 
que pueda sortear su proceso en acotada libertad, se le preguntó: 
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—¿Impacta el hecho de que esté la ministra Norma Piña? ¿Si hubiera estado 
Zaldívar se habría podido hacer algo…? 
—¡Sí, sí, sí! –respondió–, y en muchos otros casos. Si hubiese estado Zaldívar, 
difícilmente se le descongelan las cuentas a la esposa de García Luna (…). 
Cuando se daban estos hechos y estaba Zaldívar, se hablaba con él y él 
podía, respetuoso de las autonomías de los jueces, pero pensando en el 
interés general, pensando en la justicia, en proteger a los ciudadanos ante 
el crimen, hablaba con el juez y le decía: ‘cuidado con esto si viene mal la 
averiguación’, porque el Ministerio Público, en vez de poner que detuvieron 
a la persona a las nueve de la mañana, encontró (sic) que lo detuvieron a las 
11, y ya con ese hecho podía dictar la libertad (…). Cuando estaba el ministro 
Zaldívar de presidente de la Corte había más recato. Todavía cuando había 
un asunto así de este tipo (el de Lozoya), nosotros, respetuosamente, 
interveníamos…”. 
 
Joaquín López-Dóriga 
De 50 mil desaparecidos, solo le interesa uno  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/de-50-mil-
desaparecidos-solo-le-interesa-uno 
Ganar una guerra no es ganar la paz. Florestán 
De cerca de 50 mil desaparecidos no localizados en el gobierno de López 
Obrador, a él solo le interesa uno, un general mexicano que desapareció en 
una isla panameña en el siglo XIX, para lo que ha organizado una expedición 
naval en su búsqueda.  
Le doy los datos. 
En el sexenio de Felipe Calderón se dispararon los desaparecidos que 
Vicente Fox, en 2006, le había dejado en 811 a 17 mil 54; con Enrique Peña 
Nieto saltaron a 34 mil 557, y en lo que va del gobierno de López Obrador 
suman 48 mil 579. 
Y hablo de desaparecidos no localizados porque el registro oficial indica que 
en su gobierno, el total de desaparecidos fue de 128 mil 149 personas, de las 
que el mismo gobierno localizó a 78 mil 600, 61 por ciento del total, 
quedando en 48 mil 579 los no localizados. 
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Enrique Quintana 
Las recomendaciones de AMLO… ¿a Claudia?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2024/02/22/las-
recomendaciones-de-amlo-a-claudia/ 
El presidente López Obrador dio una entrevista a la periodista rusa Inna 
Afinogenova, de Canal Red. Una señal digital de España dirigida por Pablo 
Iglesias, fundador del partido político Podemos.  
Iglesias ha mostrado la simpatía que le tiene al presidente López Obrador, 
factor determinante para que se le haya otorgado la entrevista a su canal. 
En la transmisión de esta conversación, dada a conocer hace algunos días, 
hay una expresión del presidente que llama la atención. 
Pregunta la periodista: “¿Hay algunos consejos más para los gobiernos 
progresistas de América Latina?” 
AMLO responde: “No hay que zigzaguear. No a las medias tintas. No a la 
moderación. Nosotros estamos aquí por el pueblo. Nosotros estamos para 
servirle porque el único que te defiende es el pueblo. Es el único. No te 
defienden los empresarios. No te defienden los banqueros”. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Los tormentos del almirante  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2024/02/22/los-
tormentos-del-almirante/ 
A escasos siete meses del cambio de gobierno, el almirante secretario de la 
Marina, Rafael Ojeda, ya se embarcó en la preparación de su sucesión, 
porque es crucial, para él, que quien quede al frente de la institución sea un 
incondicional. No parece haber otro camino, al tener varios frentes abiertos 
que pudieran causarle dolores de cabeza y penurias transexenales, porque 
no ha sido cuidadoso ni en lo personal y ni en lo político. La parte más 
delicada, porque tiene que ver con el futuro mediato, fue haber apostado 
por Marcelo Ebrard para la candidatura de Morena a la Presidencia, que no 
sólo se limitó a apoyo político sino, de acuerdo con personas con 
conocimiento de primera mano de lo que sucedió, también recursos. Ojeda 
y Ebrard son más que amigos, y el almirante le tiene un particular 
agradecimiento, al haber sido él quien lo recomendó con el presidente  
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Andrés Manuel López Obrador para ser el titular de la Marina, pese a la 
opinión contraria del exsecretario Vidal Soberón. 
 
Darío Celis 
Los libros blancos del Tren Maya  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/2/22/los-libros-blancos-del-tren-maya-
580006.html 
CUANDO JAVIER MAY relevó a Rogelio Jiménez Pons del Fonatur, en la 
segunda semana hábil de 2022, el Tren Maya registraba para entonces un 
retraso de más de cinco meses y un sobre precio de 47%. A la vuelta de más 
de dos años, esta megaobra insignia de Andrés Manuel López Obrador 
reportará en 2024 una inversión superior a los 511 mil millones de pesos, 
228% más de los 156 mil millones proyectados. 
Ese hueco, de más de 355 mil millones es producto de una pésima 
planeación, irregularidades en la asignación de obras y corrupción, males 
que a ocho meses de que se vaya el Presidente quiere tapar. 
Por ello, desde principios de año envió a una de sus principales pupilas en 
cuadrar números, Thalía Lagunas, a limpiar el tiradero que dejaron Jiménez 
Pons, May y su amigo Amílcar Olán. Lagunes, además de experta auditora 
en cuenta pública, es de toda su confianza; sustituyó a Raquel Buenrostro 
de la Oficialía Mayor de Hacienda y desde el año pasado es subsecretaria de 
la Función Pública. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

AVANZA MARINA DEL PILAR EN SOLUCIÓN DE CONFLICTOS 
TERRITORIALES  
https://el-mexicano.com.mx/Noticia/Estatal/62375/AVANZA-MARINA-DEL-PILAR-EN-
SOLUCI%C3%93N-DE-CONFLICTOS-TERRITORIALES 
Baja California. - La gobernadora Marina del Pilar sostuvo una reunión con 
la subsecretaria de SEDATU, Edna Vega, y el Procurador Agrario Luis 
Hernández, para atender la situación de los conflictos territoriales en el 
estado. 
 
Realizan en el Congreso foro sobre una nueva legislación en 
materia agraria  
https://imagendelgolfo.mx/estado/realizan-en-el-congreso-foro-sobre-una-nueva-
legislacion-en-materia-agraria/50493540 
Ciudad de México. - Con el propósito de crear un espacio de diálogo y debate 
acerca de los cambios y adecuación que la legislación y las instituciones 
requieren para fortalecer el campo veracruzano, que contribuye a la 
soberanía alimentaria y energética de este país, este día, se llevó a cabo en 
el Palacio Legislativo el foro de seguimiento: Hacia una nueva legislación en 
materia agraria. 
Al dar la bienvenida a las y los participantes en el auditorio Sebastián Lerdo 
de Tejada, el presidente de la Comisión Permanente de Medio Ambiente, 
Recursos Naturales y Cambio Climático, diputado Paul Martínez Marie, 
explicó que el propósito de este foro es iniciar un debate social que involucra 
a un amplio sector de la población. El representante del Distrito IX de Perote, 
consideró prioritario impulsar una reforma profunda a la Ley Agraria y sus 
instituciones, revisar y hacer las modificaciones pertinentes a las leyes 
posteriores a 1992, apoyar los planes integrales de justicia para los pueblos 
originarios y fortalecer la infraestructura y los recursos humanos de las 
instituciones del sector agrario.  
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Las ponencias estuvieron a cargo del director general de Asuntos Jurídicos 
del Registro Agrario Nacional (RAN), Alfredo Enrique Robles López; del 
director jurídico y de representación agraria en el nivel nacional de la 
Procuraduría Agraria, Luis Jiménez Guzmán, y de María Eugenia Jerez 
Velazco, docente de la Facultad de Derecho de la Universidad Veracruzana; 
la investigadora en ciencias agrarias Estela Cessa Flores expuso la estructura 
de la propuesta de iniciativa de cambios a la Ley Agraria, también 
integrantes del presídium. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
En Chiapas anulan elección de presidente ejidal de San 
Jerónimo Bachajón  
https://www.jornada.com.mx/noticia/2024/02/21/estados/en-chiapas-anulan-eleccion-de-
presidente-ejidal-de-san-jeronimo-bachajon-9083 
Chiapas. - El Tribunal Unitario Agrario (TUA) 03, con sede en Tuxtla Gutiérrez, 
declaró nula el acta de asamblea celebrada el 14 de diciembre de 2022 
mediante la cual fue “impuesto” como presidente del comisariado del ejido 
San Jerónimo Bachajón, municipio de Chilón, Jerónimo Gómez Pérez. 
Manuel Moreno Gómez, apoderado legal del ejido San Jerónimo Bachajón, 
“el más grande del país” con una superficie de 57 mil 173 hectáreas y más de 
200 comunidades tseltales, dijo en conferencia de prensa celebrada en San 
Cristóbal que en su sentencia el TUA ordenó a la representación de la 
Procuraduría Agraria en el estado que “en un término de 30 días a partir de 
que cause estado la sentencia, convoque a asamblea general de elección de 
los órganos de representación y vigilancia”.  
Acompañado por otros representantes del ejido, explicó que el 14 de 
diciembre de 2022 se realizó una asamblea en la que “una minoría” de los 3 
mil 600 ejidatarios eligió ilegalmente a Gómez Pérez, quien “está usurpando 
el cargo” de presidente del comisariado ejidal. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
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Sector Agrario 
 
 

Logra Sedatu con gobiernos estatales consolidar el primer 
Programa de Ordenamiento Metropolitano de Puebla-Tlaxcala  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/logra-sedatu-con-gobiernos-estatales-consolidar-el-
primer-programa-de-ordenamiento-metropolitano-de-puebla-tlaxcala 
Tlaxcala. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), 
encabezada por Román Meyer Falcón, logró consolidar el primer Programa 
de Ordenamiento Metropolitano de Puebla-Tlaxcala para garantizar un 
desarrollo sostenible y equilibrado de esta metrópoli donde habitan más de 
3 millones de personas. “Los instrumentos de planeación son la base para 
que los tres órdenes de gobierno establezcan metas y prioridades como el 
transporte público y movilidad; también ayudarán a consolidar una de las 
propuestas de reforma constitucional del presidente Andrés Manuel López 
Obrador en materia de vivienda, si ésta llega a aprobarse”, enfatizó el 
secretario durante la Primera Sesión Ordinaria del 2024 de la Comisión de 
Ordenamiento Metropolitano de la Zona Metropolitana Interestatal Puebla- 
Tlaxcala. En este encuentro reconoció el trabajo realizado por las 
autoridades estatales y municipales en el marco de la publicación del 
Programa Metropolitana de Puebla-Tlaxcala y exhortó a las y los servidores 
públicos a dar continuidad a la agenda metropolitana siendo esta la 
segunda metrópoli con más municipios del país -39 en total: 19 de Puebla y 
20 de Tlaxcala-. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
Nuevo Sistema Nacional de Movilidad tiene un avance del 50%  
https://www.milenio.com/milenio-foros/roman-meyer-habla-del-sistema-nacional-de-
movilidad 
Durante la actual gestión se ha avanzado de manera notoria en la movilidad 
del país, asegura Román Meyer, Secretario de Desarrollo, Agrario, Territorial 
y Urbano (Sedatu), en entrevista con MILENIO. 
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El secretario detalló que se instaló toda la estructura, se lanzó la Ley de 
Movilidad y Seguridad Vial y 15 estados del país armonizaron sus propias 
leyes estatales, con base en la ley general. Enfatizó que, si bien la parte 
normativa es sustancial, la ejecución y la implementación de la política de 
movilidad es dónde radicarán más avances. México ocupa el séptimo lugar 
a nivel mundial y el tercero en Latinoamérica en muertes por siniestros 
viales con cerca de 16 mil muertes anuales. Frente a estas cifras, Meyer llamó 
a todas las personas a realizar un esfuerzo en conjunto para poder reducir 
los accidentes viales y otras fatalidades que involucran la movilidad urbana. 
 
Román Meyer reflexiona acerca de qué tipo de industria quiere 
México  
https://www.milenio.com/especiales/roman-meyer-habla-del-nearshoring-en-mexico 
Ciudad de México. - Recibir nuevas inversiones empresariales en el país 
requiere una planeación minuciosa y enfocada en la vocación y el beneficio 
real que obtendrán las zonas receptoras. “El nearshoring no debe ser 
evaluado en función de lo que quieren las empresas, sino de qué tipo de 
industria queremos como país y a cuáles decimos que no”, señala Román 
Meyer Falcón, secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) 
del Gobierno de México. 
Se trata, explica el secretario, de aprovechar la vocación territorial de cada 
zona del país, según sus características, la infraestructura industrial y 
urbana, ya existentes, así como los servicios disponibles (electricidad y agua, 
primordialmente), y así definir el modelo de industria adecuado para cada 
una de esas regiones, y luego otorgar los permisos con esa base para 
ordenar el crecimiento. Es necesario, dice Meyer Falcón, “tener en 
consideración que el Estado mexicano puede decir qué sí o qué no…. qué 
tipo de industria nos conviene y cuál no”, en función de los beneficios que el 
país obtendrá en el corto, mediano y largo plazo según cada tipo de 
industria: la generación de empleos de calidad en buena cantidad, que no 
se consuma mucha energía o agua —según la zona— y que no haya un gran 
impacto en el medio ambiente. 
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